

Où se trouve donc le juste milieu ?

LES RENDEZ-VOUS DE L'ÉTÉ DE TOLÉRANCE ET FRATERNITÉ

Par *juste milieu*, il faut entendre ce fragile équilibre des forces, qui peut se rompre à la moindre division, alors que tout dans l'univers semble tendre vers une certaine unité. Prenant pour exemple, *La Table, cette entremetteuse de l'amitié* (selon Plutarque), le meneur de jeu nous rappelle que notre convivialité peut engendrer tout aussi bien d'inexplicables contrariétés, qu'une réelle unité d'amour, unanimement ressentie dans la diversité des appréhensions.

A la question posée, il est spontanément répondu que le juste milieu se trouve entre nous et les autres. Ce qui nous apparut d'une immédiate évidence mais qui ne tarda pas à devenir paradoxale. Fallait-il entendre *la Diversité dans l'unité* ou bien *l'Unité dans la diversité* ? Car l'unité en tant que prémisses s'impose et devient dogmatique. Alors qu'entrevoir l'unité comme résultat présuppose le respect des opinions, la tolérance.

Les pannes du Conseil oecuménique des Eglises ne proviennent-elles pas du quiproquo venant du fait que certains protagonistes envisagent bel et bien l'unité à partir des divers courants religieux alors que d'autres n'y consentent qu'à partir de leur propre théologie. Dans le premier cas, chacun est sensé abandonner une part de pouvoir pour faire une place à l'autre. Dans le second, le partage prend un autre sens, car l'Alliance entre Dieu et Noé l'avait été au bénéfice de toute l'humanité, alors que celles passées depuis lors, d'Abraham à Mahomet et de Moïse à Jésus, ont subi de successifs amendements porteurs d'inconciliabilités.

Le FM, obéissant à la loi morale, ne sera jamais "athée stupide ni Libertin irréligieux". "Appartenant à cette religion dans laquelle tout honnête homme peut se reconnaître", il est constamment invité, par la pratique de la tolérance, à maintenir le cap du juste milieu, cette voie étroite et fragile entre athéisme et superstition.

Autrement dit et dit en trois mots:

- un Apprenti : La voie du milieu est en moi quand je suis à l'écoute de ma conscience et de la raison.
- un Compagnon: Elle est en Loge, quand je cultive l'amour du prochain.
- Un Maître : Elle est dans la vie quand je respecte les lois qui régissent le bon fonctionnement de la nature et de la société.